會學濟經學大國帝都京

叢論濟經

號二·一第卷八十五第

高田博士還曆記念論文集

Œ 以 後 經 濟 思 想

本 庄 桊 治 郎

(William 更說くまでもない事柄 叨 江户 例 冶 いである。 畤 Ellis, Outlines of 代 書 の 中 Ø 期以 舴 飜譯を見るに至つ 新以 後西 後に至つて先づ主として英米の書によつて西洋經濟學が盛ん である。 Social Economy, 1846) 洋 事 楠 \mathcal{O} 研 tc 0 究が ú 行 幕末期に於てい は Ē れ 立せ 後期 南語より 重譯して 7 ある。 及んで 西洋文化の移 四洋經濟學が 即ち慶應三年に神 經 濟小學」 我國 田孝平はイリ に の名の下に之を公刊せし 傳 ľζ 我國 $\overline{}$ 5 れた形跡を存 VC. 傅 之に對し ス られたことは今 の 龍 會經濟 す غ ا 如 さそ

英米 るい 者と復古主義を採るものとが O 意見 書も翻譯紹介せられ、 述 に至つた。 の自由主義經濟學であつたが、 を有するも 維新が成立するや開國修交の大方針は確 の 如 く緋 新 且つ産業の發達に伴つて社會問題・ Ő め 當初 が あり、 二十年代に至るまでは翻譯經濟學の時代であつた。 輸入され をあり、 新政 た西 ĸ 之に對して保護主義を說く者もあらはれ、 開化思想と保守思想との對立となつた。更に當初移入された經 對する種々 |洋經濟學書は主として英米のものであつたが、 なる反動もあらはれた。 られ、 **勞働問題の發生となり、** 入が國是となつたが、 かくて思想的にも歐化主義の立場 勿論との 所謂社會思想も起り來つた。 後には自由保護の論爭)期間 其後佛國 に於て單なる翻譯では の經濟書獨逸の 齊學 が展開 á ては反 多く \sim 立 반 ď I)

拙著、飜譯經濟學より日本經濟學へ、經濟學雜誌第十一卷第六號5頁。 拙著、日本經濟思想史研究、177頁以下。 拙著、日本の經濟と思想、453頁以下。

2) 3)

が手営り であり、 それ等の諸著によつて自己の著述として發表されたものも、 次第に飜譯された感があるが、之は資本主義發展に立遅れた我國が、 般に飜譯時代・飜譯經濟書であつたことは明瞭である。 而も當時に於ては歐米より輸入された經濟書 ないわけではないが、 歐米の産業組織を急速に移植する それはいふに足らぬ程

らぬ。 このことは要するに經濟上幷に經濟學上における我國の後進性を示すものに外ならぬ。

翻譯經濟學は當時の事情に於ては、それが必要であつたことを認めなければな

ためには寧ろ常然の事柄であり、

つたが、 日清蹤爭以後、 經濟思想の方面に於ても幾多注意すべき事柄を生じた。先づ第一に西洋經濟學の移入は本期に於ても行 我國の經濟は近代的なる發展を遂げ所謂産業革命の進行となり、 本格的に資本主義化する に至

出となり、 は と等によるものである。第二に資本主義經濟の進展による勞資關係の近代化と共に一方には社會主義思想家の輩 有力に紹介したこと、資本主義の發展に伴ふ社會經濟問題の解決のためにも、 れたが、 他方には社會政策學會の結成となつたことも注意されなければならぬ。 それは一方には歐米に留學せる學能が歸朝して、從來多少移入されてゐた獨逸及墺太利の學說を一層 猶歐米學說の研究を必要としたこ

かくて三十年代に於て盛に移入された西洋經濟學は獨逸の歷史學派及墺太利派理論經濟學であつたが、 之によ

つて獨逸墺太利の學風が移入せられ、英米學派の如き演繹法に偏するを矯め、 **濟學を咀嚼しその學說を吟味して再檢討を加へたものであつて、換言すれは移入經濟學ではあるが翻譯經濟學で** きてとが説かれた。 なかつた。 かくて既に英米の經濟學があり、 而も本期における經濟學の研究は前期における如き、 今又獨墺の經濟學を取り入れ、 そのま」の翻譯ではなく、 研究者各自の學問的體系の下に之 演繹法と共に歸納的研究の重んず 此等の經

を祖

述討究せしものであつて、

茲に我國における近代經濟學の成立を見るに至つたのである。

大正以後の經濟思想

は

拙著、明治後期の經濟思想、經濟史研究、第三十卷二號。 4)

即ち西洋經濟學の

翻譯 時代 がら研究時代へと進み來つたのである。 而して金井延博士の「社會經濟學」(三十五年)田島錦治博士の

「最近經濟論」(三十年)は何れも當時の經濟原論としての最高峰たる地位を占めた名著であつた。

至り、 新以 て論ずるを得ざるものであつた。 それは畢竟西洋經濟學の日本學者による再生産に外ならぬものであり、 我國特殊の事情を重要視せんとする傾向は、 が 於てか更に我國 未だ必ずしも我國の特殊の事情を考慮して打立てられたものではなく、 あつ 後 の經濟への反省を物語るものであつて、 くの如く近代經濟學の成立によつて我國における經濟學は一段の進步を遂げた次第であるが、 の翻譯經濟學時代に於ても明白に之を見ることが出來る。 一發展の本質を究めんとする努力が意識的になされるに至り、 殊に國體觀念に徹し國民性の研究に基いて、 たものといふべきであらう。 の自然的・ 人間 的 然るに歴史學派の影響は、 社會的なる特殊の事情に立脚して國情に即した獨特の經濟論を立て、 其後三十年代に於て近代經濟學の成立を見たことは前 日本經濟學即ち日本主義經濟學はこの期間に於て母胎内に育成され 旣に早く江戸時代の經濟思想に於てもその萠芽を見るべく、 我國獨自の經濟學を建設するに至つたのであり、 やがて我國特有の事情を闡明することに努力するに それは單なる外國經濟學の追隨ではなく、 遂に日本經濟學の成立を見た次第であるが いはゞ一般理論的のものであつた。 わが國情に卽した獨特の日本經濟學とし 述の 如くで その經濟學は ح ある れとりる 更に維 或はわ 茲 我國

然らば大正以後は如何。 之を要するに明 治時代 ح 0 前 れ本稿に概說せんとするところである。 半は確 譯經 濟學の時代であり、 後半は我國經濟學の建設時代であつたといひ 得る。 直さす日本經濟學の力強き生誕であつたといふことが出來る。

世界大戰以後我國の經濟が異常なる發展を遂けたことは周知の事實であるが、 從つて軍需産業の發展を見、之に伴つて平和産業も發展し、 かくて生産業は農業より工業へ進み、 工業は輕工業の發展から重工業へと進展し、 東洋南洋方面の市場が我が獨占に歸したためで それ は軍 工業國として先進諸國 훎 晶 の輸出が 盛んとな

lt. たのであるが、 伍するに至つ 1177 たのである。 和二年以後我國の經濟は本格的に獨占資本の段階に進んだものといふことが出 然るに大正九年及昭 和二年に金融恐慌を生じ、 やがて深刻なる世界的不景氣に陷

女工 地位改善を目的としたものであつたことは、 友愛會を見るも明かである。 以 1-の産業の發展に作ひ、 然るに世界大戰以後、 社會政策學會の主張に徴するも、 階級意識に立脚せる近代的勢働運動が進つた。 從來の勢働運動は概して勞資協調による勞働者の 又大正元年に結成された勞働組 從來勞働者は

は全國 社會主義思想の發達とロシア革 方政治的にも普通選擧運動が起る有様であつた。 くの如き經濟社會狀勢に應じて、 1 的に普及 たろものであつ **勞働年護** たが、 は頻發し、 命の影響による刺戟とによつて勞働運動は活癥となつたのである。 今や男子勞働者が主要なる地位を占めて相當組織力を有せしのみならず、 經濟學も亦この期間に大なる變化を示すに至つた。 而も工業界のみならず、 農業方面に於ても小作郀議の頻發となつた。 先づ第一に 即ち勞働組合 理 論 他方に 經濟學 加田哲二、社會史(現代日本文明史第十一卷)282頁以下。

更に社會主義の叫びとなり、 する方面に大なる發展を見るに至つた。第二に社會思想については大正前半期に於て民主主義運動の發展となり、 及政策論の方面 に於てもその進展見るべきものがあり、 或は唯物史觀として、 九一七年のロシア革命以來マルキシズムの立場に立つ研究弁に運動が盛んとなり 或は左翼無産政黨として活動するに至つたが、 更に經濟史の方面に於ては社會組織や階級問題を對 他方には思想的にも實踐

或は理

大正以後の經濟思想

的にも之を批判排撃するもの相ついで現はれ、 張に至つては各異つてゐる所が多いが、要するに私利を主とする资本主義經濟を排すると共に、社會民主主義 變化に應じて國家主義的思想が起り來つたが、 國家主義的なものである。また滿洲寡變以後種々なる國家主義團體の叢生を見るに至つた。 それは明治時代の國粹思想や大正時代のマルクス反對思想とも異 兩者の間に激しき闘争が惹起された。 第三に、 國內及國際情勢の それ等闡體の主

るが、 かくて日本主義的國民主義的經濟學の提唱、 共産主義にも反對するものといふことが出來る。 而も鎖國的ではなく、 海外發展・資源獲得を高調してゐる點に於て、寧ろ海外發展論とも見るべきである。 東亞研究の發展等を見るに至つたのである。 而してそれ等は經濟的に自給自足經濟の確立を期するものであ

以上の諸事質は大正以後における特徴的事實であり、 一言にしていへば、 本期は我國經濟學の發展期とも稱す

きもので、國家主義に立脚せる獨自の經濟學體系を打立てんとしつゝあるものといふことが出來る。

叨 治三十年代における我國近代經濟學の成立と共に、 經濟學に對する理論及政策の研究が著しく發展したこと

は旣に述べた如くであるが、その方面の研究が大正以後に於て更に一層の發展を遂げたことはいふ迄もない。個 の問題について詳論することは、 頁數の關係上不可能であるが、 主なる著書について之を見るに、 ح の期間

於て理論經濟學について

高田 漏田 德三 國民經濟游話 濟學全集

經濟學研究

保馬 經 濟學新識 昭和四十 大正十三年 大正十四年 大正六年

七年

티

財政學の基礎概念

大正十一 44

昭和四年

作 田 土方 自然經濟と意志經濟

柴田 敬 國民科學の成立

同

中山伊知郎 發展過程の均衡分析 理論經濟學

杉水

榮一

昭和十年

昭和十、十

4E.

理論經濟學の基本問題

昭和十四年 昭和十四年

等が現はれ、 更に經濟哲學の方面に於ても

左右川喜一郎 經濟哲學の諸問題

昭和八年 昭和十年

大正六年

等が公にされた。

杉水

炭藏

經濟哲學の基本問題

高木女三郎

生の經濟哲學

次に應用經濟學の方面に於ては、 前述の社會經濟狀勢の變化に應じて、景氣論や獨占理論の展開、統制經濟論

の研究に著しき發展を見るに至つた。その二三を例示すれば

高 四 小鳥 保馬 计氣變動論 日本金融資本論

昭和三年 昭和七二年

昭和四年

昭和四年

獨占の經濟理論 價格と獨占

窩田 波多野

保馬 秀夫

鼎

景氣變動論

昭和十四年 昭和十二年

奥村

雄古

獨占價格の理論

青山

大正以後の經濟思想 武夫 產業統制論 戰時統制經濟論

赤松

昭和八年

昭和十三年

١

化 Ħ 祥 14 制 縕 海の 浬 稐 和 -

本

H 本 沦 'nΥ 決定に 網 + る 丣 36 元は明 治三十 年 m 後 10 於て科學的研 光の 基礎が確 立する に至つたので あ る が

に闘す 0 正 は本期に入つて更に であるが、 九年に三 る研究があらは ilii 幕末 周 行博 維新に闘する研 士の 礼 層發展し、 ₹_₹ 「國史上の 昭 和 七年の 特に 究も盛んとなつた。 πĿ 1社會經 會問 「日本資本主義發達史講 題 濟組 **%** 公に 総 や階級問題を對象とする方面 にせられ、 との日本經濟史研究の旺盛は、 량| 座 緞 v の刊行 て諸家の日 は 7 本社會史、 に大なる發展を見た。 ル 丰 Щ シ 論的經濟學の發展と共 ズ Д 研 農村 究の 蕳 影響を示 甌 占 そ 娃 0 -ば大 研 揆 究

月 日 1本經 ö 忙 (1)社會政策學會 <u>-</u>桑田 存 心神學の 1 鴪 薍 藏 成立 會問 ЦĮ 泅 뗾 に大なる 甖 四 ŀζ 次郎 對する態度を明 社 BN 兩博士 會政策學會は獨逸の 係を 等 有すること~ が ź, 疵 VC. 會問 するに至つたものであるが、 題 考へ の研究會を起せしに始まり、 Verein 6 丸 = る Sozialpolitik それは一 に倣つて設立されたもので、 三十三年にその趣意書 方には自由放任主義に を公表 二十九年四 反 對 して學

他方に は 社會 主義に反對

政策思想の普及に與つて力あり なる国體であつ Ĺ 社會階級 しものである。 10 简 四 + 0) 年以 訓 和 來 Ĭζ 世界大戰以後の 句: よつて貧富問題・ 囘大會を開催 我國産業の發達、 勢働問題を解決せんとしたも し、且つ「社會政策學會論叢」を公刊 **勞働運動の勃興と共** めで、 に社 朝 會政 野 沚 Ø 塱 策 拙著、日本經濟學の成立、114頁以下。 河合榮治郎、明治思想史の一斷面、228頁以下。 住谷悅治、日本經濟學史の一齣、286頁以下。 河合菜治郎、崩揭营、258頁以下。

學會も亦盛大に赴

ž.

大正十

年十

月に

には會員

敷二百八十二名に達し

たが、

他

芳に

は社

會主義思想特

ĸ

7

N

ク

を網羅

世

る

有力

ス

主義思想の發展によ

þ

脏

會政策學會も漸次そ

の活況を失ふに至つた。

學會

は結成

の當初より

思想的異分子

學會は統一を缺くに至り、

大正十三年十二月の 第十八囘 大會

包括してゐたが、

今や左右思想の對立は激化し、

- 7) 8)
- . 9)

(大阪) を最後とし て爾後その開催 を見ず、 计 會政 策學會論 叢」も第 + Ŧî. 册 (大正 -1-4**j**5 十二月 Ð 以 後 は 出 版 步 ら n

遂に學會は 自然消 波 0) 如 害 形 1 陷るに至つ ŤĊ

公論 於て 乍 (O) h 太郎 鄗 て我國 尺 0 主土 田 なる論文は) 民主主 R 应 农 v 袭 氏が論議してゐるが Ó Ь は 帝 + 绺 傅 義思 は民 H 國主義 は 我國 K b, 7主主義 ፗ K ろ 內外政治事情 おけるデ で時 軍 阴 K 孠 治 事 舊新の二あり Ŧ 末 Ti. 問 義 堋 æ 年 B より K クラ を解決せ 05 籿 影響に 月吉野牌 抗す 大正 シ 1 ناح るも 初 思想の より 'n 期 ー に の とす Ø VC. 真 大なる勢力を得るに至つた。 として世 カ 普及 定 る風潮を論ず」 'n 「憲政の本義を説 なるデ t に大なる 良 界 主主義思想は モ 的國際的意義を持つ 7 影響 ラ 0) シ を興 題下 Ì V て其の は 我 ^ _z て 圆 たもの 古野作 が 1/2 圆 有終の美を濟すの 大正三年 杏 찉 アアフ 行 ح 选 と矛盾す は 一称せら 九 四月 浮 なり、 たが、 田 れる。 るも 和 中 特 E そ 途を論ず 央公論」 O の思想は澎 VC. 林毅 10 世 ついで大正 非 界 ナ 隉 大 誌上 غ 飕 **争** 湃 汄 K ょ

门 動 も 政 治上に で發展し、 於て は 泚 患政 會上 īc 擁 遊運動 は 勞働者の (大正二年 團結、 二年以降)となり、平一般に普及したが、 芬 働 組 合運動となつて現 政 《黨內閣 Ø 出現(大正六年) はれ ر م となつ たが、 更に 普 通 選 臩

わ

a るn

か

くてデ

÷

ッ

ラ

シ

ì

思想は當時

それ

はまたあらゆ

る方面

M

そ

Ō

適用

を見るに

至

0

た

更に ÷ 7 ラ 步 シ を進め 1 連 動 7 Ø 先頭 批 礆 t 10 立ち 莼 運 動 ۸ 14) に進み、 |吉野 幅 肵 田 謂 兩博士等の黎明 左翼運動 Ō) 流 'n 愈 となつて現は rc 對 立 L たが る ١ 無產階級 に至つ はデ ار ÷ ク ラ シ ì Ø 푯 R

デ

ح

O

デ

-6

ク

5

シ

1

思想に對しては頭

『山瀟等は之を以て反國家思想として大正

七

年十

·月國

農

擁護

聯合會を

起

L

h

件 以 一來そ 劜 ぁ 會主義思想及 勢は著 頓 挫し ル 丰 た。 シズ 然る ĸ. デ iit 會主 æ 7 ラ 義思想は明 シ 1 綸 0 流 台 行す ilil 期 Ź 以 (來存す κ 及 んで、 るとこ 之を批判 ろで ある が 或 ú 朋 社 怡 會民 四 + 主土 车 め

大

正

|以後の經濟思想

朝日新聞社編、明治大正史、言論篇、309頁以下。 新町德之、大正時代思想史概說、關西大學創立五十年記念論文集 500—504頁。 大正六年八月、極東時報。 明治大正史、言論篇、251頁以下。 10) 11)

三六

-1)• ン ヂ カ IJ ズ ᆚ ァ ナ Ţ + ズ A ¥ ル ۴ 祉 會主義等も紹介せらるへ K 至つた。 九一七年の н シ ァ 革命 以 來 ル

共産主義として社會思想界を全面的に覆ふに至つ

丰

シ

ズ

は

我國

に大なる影響を與へ、

اح そ Ħ 'n 本 は唯物 K **‡**, h ・史觀として紹介された。 る ル + シ ズ ᆚ は先づ經濟理論として紹介され か 7 る断片的なる紹介 た。 の後に唯 その 物辯證法として綜合的 基礎は勞働價値論及餘 亿 剩 理 價 會 俌 論 반 らる 7 あ ž K

š

至

茰.

た ので ある。 かくて「資本論」 の 各 葎 ぁ 翻譯があらは れ 或 は 唯 坜 史觀 辯證法その 他 r つ V て ذ 稝 譯紹介が

ΙΞ 行 8 仕 扎 頭 は れ 豉 け 或 種 ではプ × なる左翼的雑誌の ㅁ v ŋ 'n 7 文學にまで及び、 刊行を見るに 줊 宗教批判をも行ひ、 0 75 Mi ÷ ル 丰 現代社會に對する經濟 シ ズ Д は更に 上が翼 無産政黨とし 政 治 蘷 て實踐運動 袻 宗敎

対する 批判 をなす Ó 勢を当 Ļ 思想の 問 題としての みならず、 實踐 Ō 間 題として 種 æ なる事 件 朰

1. O

0)

7

以 70

上の

real 小泉

üΪ

各方

间

に

あつ 左翼思想の 信三 價値論と社會主 **發展に對しては、** 之を批判 排撃する者相 大正 十二年 つ V であら ú 'n 盛んなる論争が行はれた。

例

ば

徳三 保馬 階級及第 勞働價值說 迚 七三史觀 めの吟 味 O 大正 和 和 六年 子四 红.

ヵ 成美 帷 N 40 ス 觀經 俚 衠 濟史出立點 溣 Ø 排學 再 吟 凁 昭 岹 和 三年

に於一 きその 活動 「躱である。 一斑を示すに過ぎない。 した。 た。。 その 其後に至り 綗 領 は 抽 沚. 更に 囱 敦 政 的 治狀 た 他 方に る 勢の Ų, は黒龍 0 變化に對して、 かく 少くな 會 國 \checkmark が 本社 思想的 亚 共 家主 他 0 義的 所謂國粹團 實踐 . c あ 的 Ď, 體 反 の發 自 由 生となり、 主義 ズ 叉 共產主義 實際運動 (對運

łζ

ď

kζ

Ъ

₹ IV

キ

シ

Д

反

動

が

ろ 方 0)

حّ

とは

阴

īŌ

加

上,

同上、287頁以下。 加田哲二、前掲社會史、328頁以下。 同、維新以後の社會經濟思想概論、240頁以下。 加田哲二、社會史、336頁。 13) 15)

0

た

五

平運動 -八年以來右翼團體の叢生を見るに至つた。 4)反社會 华 からは が激しくなり、 水平社 主義思想 Ø 運動 他方には共産主義的思想及運動も起るに至つた。 一が展開されるといふ有様で、 大正三年頃から近代的勞働爭議が頻發し、 例へば玄洋社・黒龍會・ **勞働運動・農民運動** 老壯會。 八年頃からは小作爭議が全國的 茲に於てか之に對抗するために、 經綸學盟・國本社・ 無產政黨運動 塱 勤王聯 生社 K 盟等の 大正 まり、 如 七 水

きそれである。 としてわが発國の理想に基き、 此等の團體は國粹主義・ 國家主義的のもの であるが、 その綱領として掲げてゐる處の もの は、 Ō 主

即ちこ れ等の 團體は社會主義又は共産主義に對する反對を明 日本主義により歐米模倣を排し、 或は赤化防止を叫ぶの類であつて抽象的なも 確に したもので、 反社會主義思想として

が多

解決し、云々といひ、 ふべきものであるが、 資本主義との關係に於ては、 赤化防止團が 例へば黑龍會の綱領に於て 『社會政策を確立して勞資問題

たことを注意すべきであらう。 然るに資本主義の最高潮に達するや、 『査本家富豪に對しては極力猛省を促す』といへる程度のものに過ぎなか 國家主義は更に一 轉するに至つた。 蓋し

336-

~7頁。

おける常固なる統制 が叫ば n 발 外的 には積極的なる發展が論ぜらる」に至つたのである。

「産主義と共に資本主義をも斥けんとするに至つた。

論者の

說によれば、

4

771

くて國家主義は社會主義

共

大正以後の經濟思想

世界的不況、金融恐慌、

階級闘争の

激化が

あり、

外には支那における排日運動、

利權囘收運動、

その

他

國

(口) 反資本主義思想

の變化が起り、

內外

湳

呵

ŀζ

對する打開策を必要とするに至つたため、

資本主義的經濟の修正が

考

へら

ń

)内には 沚 國 際情勢 會主 内に 加田哲二、前揭證、 同上、345頁以下。 16) 17)

義・共産主義と資本主義とは主義の争ではなく、同じ主義の上に立ちながら、その主義償現の範圍を異にするに

ならなっ くは物を、 て人間の幸福なりとする。 物を貴ぶ精神が改められない以上、外面的制度を改めても人間の幸福は増す道理はない。『國家は自然若 國民全體即ち國家其者に、 從つて資本主義的經濟制度を倒して社會主義的經濟制度に改めても、 最も善く役立つやうに支配し統制しなければならぬ。即ち道義的生活に基 何等の改善とは

梦働者間に分配せんとするのみである。

過ぎない。

即ち資本主義に於ては物質的富の所有を少數の人をの間に限り、

物質に質値を置き、

經濟に最大なる價値を置くが故に、

物質的享樂を以

社會主義に於ては物質的富を多數の

を主張するものあり、 して此等の國家統制經濟を一貫する思想は、 自給自足的國家の建設に在る。 そのためには或は農木自治主義

く國家的統制を主張してゐる。

ある。 は即ち資源公開又は資源衡平の原則であり、 然し何 れの論者も單なる國內的 或は中央集権的國家統制主義を說くものあり、 一改造に滿足するものではなく、 海外資源の獲得である。 日本の世界的進出を必要としてゐる。 自治主義と國家統制との調和を說くもの

等の 變を掲げてゐる。 外發展・資源獲得の强い主張を持つてゐることを注意せなければならぬ。 以上の如き國家主義の團體は、 如きその一例である。 それはまた一面に於て自由主義經濟の排撃であり、 それ等團體の綱領に於ては、 殊に滿洲事變以後、 種々なるものが發生した。大日本生産黨・神武會・ さきの反社會主義團體の綱領と異り、 國家統制經濟の要求である。 資本主義經濟の改 而もそれは海

明倫會

それ

以後における經濟狀態の變化は、 從來に比して異常なるものありしと同様に、 經濟思想の變化も亦極めて

六

が、 撃せんとする思想の强く起つたことを注意すべきであらう。 歐米思想の影響は本期に於ても著しきものがある。特に社會思想及共產思想に於てその著例を見る次第である 此等の思想が何 れの時期に於けるとも同じく、之れに對して十分なる批判が加へられたのみならず、之を排

大なるものがある。

とゝなつた。かくて從來の個人主義的・自由主義的立揚を脱して國家主義的・統制的立場に立ち、或は從來の社 の立場から批判されることゝなり、また一時盛んなりし民主主義思想も、 自由主義思想は旣に早く明治初期より檢討された問題であつたが、 本期に入つて資本主義思想と共に國家主義 後には政治上經濟上その意義を失ふこ

政策・歴史の各方面に於て論議せられ、 1.る狀勢の下に、日本主義經濟學が、 幾多の著書論文が現はれてゐることは、 從來よりも一層の進展を示して來たことは當然である。 事新しく紹介する迄もたいこと それは理論

打ち立てんとしつゝあるものといふことが出來る。

會的分配論中心から、

國家的生產論重視

へと移り、

國家の內外における發展を基調として獨自の經濟學的

上古以來我國は外來文明に對して排他的ではなく包容的であるが、然し模倣追隨的ではなく、 同化創造的であ

今や確乎たる形と潑剌たる心とを具へて力强き成長の一路を辿りつくあるものといふてとが出來る。

要するに日本主義的研究が、經濟學の全分野を蔽ふに至つた感がある。明治後半期に生誕した日本經

濟學は、

であらう。

る。 蓋外來思想を克服してわが國情に適するが如くに改造し、 日本獨特の思想として發展せしめつゝあるのであ

る。 換言すれば我に入り來るすべてのものを、 必ず日本精神の熔爐の中に投じて之を熔解し漸次に陶冶し鍛錬し

Ę

大正以後の經濟思想 一三九

遂に日本獨特の型と心とを具へて再現せしめつゝあるのである。今や我國に於て、すべてのものがその飜譯

學の成立は當然のことへいはざるを得ない。 時代翻譯的存在を脱して日本主義的となり、 日本獨特の心と型とを具へて發展しつゝあるとき、 日本主義的經濟

孤るに、大正以後における我國經濟學は、前にも述べたる如く、建設期より發展期に入つたものであるが、こ

✔の期間に於てわが高田博士が、或は經濟理論に、或はマルクス主義の排鑿に、或は社會學の領域に於て、偉大な

迎へられ、筆陣愈犀利明透を加へらる。今後における斯學の發展、 る業績を示されたことは、本篇の如き概括的敍述の中にも、 明かに之を見ることが出來る。博士今や華甲の壽を また博士に俟つ所が多い。冀くば自重加餐あ

らんことを。